

EL ARGGA

DIARIO DE LA TARDE

POLITICO Y LITERARIO.

UNION VASCONAVARRA.

Precios de suscripcion.

En Pamplona 1 peseta al mes.
Fuera 3'50 pesetas trimestre.
Extranjero y Ultramar, 10 id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Precio convencional.
Número suelto, cinco céntimos.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.
- En la Administracion y Redaccion
Paseo de Valencia, núm. 28.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranzas ó sellos de
correos.

EL EUCALIPTUS.

Este árbol es muy conocido ya en España y particularmente en el resto de Europa.

Mr. Barrot, inteligente agricultor, envió una Memoria á la Academia de Ciencias de Francia sobre el cultivo y aplicaciones del Eucaliptus en las regiones del Africa septentrional.

Este árbol es un myrtáceo gigantesco originario de la Tasmania y de la Australia.

Tres son sus principales especies; la primera el Eucaliptus Gigantesco, que obtiene una altura de 50 metros; la segunda el Eucaliptus Resinoso, de estatura más elevada que el anterior, cuyas ramas flexibles que caen como las del sauce lloron, le dan una forma elegante, y la tercera el Eucaliptus de hayas acorazadas, que es un árbol vigoroso y que á veces excede de cien metros.

Se cultivan otras numerosas especies, cuyos nombres omitimos en gracia de la brevedad.

El cultivo de este árbol, de cualidades excelentes para la industria y para la medicina, está muy extendido en Europa.

Requiere este árbol el clima de las regiones templadas, y la experiencia ha demostrado que no resiste la continuacion de un frio de cinco grados centígrados. Crece en los valles y vertientes húmedas de las bajas montañas y es preferible para las tierras silíceas.

Su altura es algunas veces de 70 á 100 metros, y su circunferencia suele ser de 20 á 28. En los primeros años su desarrollo es extraordinario.

Desde 1866 que se plantaron en Es-

paña los primeros Eucaliptus, su cultivo se ha desarrollado en grande escala, habiéndose conseguido en los primeros cinco años una altura de 16 á 18 metros y una circunferencia de metro y medio á dos metros.

Exagerado parecerá á primera vista este extraordinario desarrollo; pero debe tenerse presente que reconoce por principal fundamento el poder absorbente de dicho árbol, y tanto en este como en sus emanaciones balsámicas, estriban sus más notables y útiles propiedades.

Es de una dureza á toda prueba, imputrescible en el agua é inatacable por los insectos.

A Mr. Parnel se debe su aclimatacion en Europa, y anualmente se hacen grandes plantaciones en todo el continente.

En invierno se conserva con extraordinarias precauciones en Francia; en Inglaterra, donde se cultivan al aire libre, sucumbieron todos en 1829.

A los siete ú ocho años produce vigas robustas y resistentes que se emplean en muebles y construcciones de importancia.

El Eucaliptus, para la viguería, para el portaje, para el piso y para todos los muebles usuales que no aspiren al lujo, reemplazará en breve á todas las maderas y será en el Mediodía de España lo que el roble es en Francia, en Italia y Alemania, con la diferencia que despues de algunos años, cuando tengamos grandes plantaciones será más barata; porque España, ha dicho un hombre competente, ha de devolver al Norte de Europa con tercio y quinto de aumento en el siglo próximo en cantidad y valor toda la madera que de allí ha recibido en el presente.

Si esta madera se empleara para traviesas en los caminos de hierro, calcula un ingeniero español que daría una utilidad de mil duros por hectárea.

Las plantaciones de importancia pueden destinar algunos troncos á leña y carbon puesto que tambien sirve para dichos usos, y en este caso se les destroza con materias explosivas, como si se tratara de sustancias minerales.

Es claro que para el ornamento de los paseos, para recreo y para todos aquellos casos en que se trate de halagar los sentidos el Eucaliptus es un árbol indispensable.

Además del aprovechamiento de sus maderas el Eucaliptus tiene numerosas aplicaciones. La corteza sirve para los curtidos por el mucho tanino que contiene, por su goma-resina y por sus hojas, y para preparar en gran cantidad un aceite esencial que es un precioso medicamento por sus propiedades calmantes y febrífugas.

Hasta la saciedad se ha demostrado que las plantaciones de este precioso árbol difunden la salubridad; es el que más ventajosamente puede emplearse para el saneamiento de los países en que las fiebres son endémicas, puesto que modifica la atmosfera, deseca el suelo é impide el desarrollo de esa fatal vejetacion acuática, origen de los miasmas enfermizos.

El uso de las hojas en infusion es de éxito seguro contra las intermitentes, y ha triunfado en casos en que ha sido inútil el sulfato de quinina.

Calma la opresion y la tos en varias enfermedades, pues el aceite volátil de este árbol comunica á sus hojas una propiedad consistente en atemperar la sensibilidad reflejada en la médula, pro-

duciendo por esta causa aquellos resultados.

Los viajeros procedentes de la Australia atribuyen la salubridad de aquel continente á los extensos bosques de Eucaliptus, apoyándose tambien en la opinion de diferentes sabios botánicos que han estudiado atentamente los saludables efectos de las emanaciones resinosas de este incomparable árbol.

En la provincia de Huelva y en otras varias se han hecho grandes plantaciones de Eucaliptus, con lo que en pocos años han logrado variar las condiciones de diferentes zonas bajo la accion de su influjo saludable.

La facultad de medicina de París ha publicado trabajos importantes que han llamado la atencion de los médicos sobre la accion terapéutica del Eucaliptus Glóbulos.

Hé aquí algunos detalles:

Obra exteriormente como uno de los tópicos más eficaces y como desinfectante enérgico sobre todas las secreciones purulentas, aplicándose tambien como remedio eficaz para llagas atónicas ó de naturaleza perniciosa y en las úlceras específicas. Su accion es estimulante-astringente, debida á la esencia y al tanino que contiene, la que le comunica verdaderas propiedades cicatrizantes. Puede reemplazar verdaderamente alcohol alcanforado, árnica, etc., y sobreponerse al ácido fénico y á las disoluciones fénicas, no solamente por su olor aromático agradable, sino tambien por sus sobresalientes propiedades anestésicas.

Es una especie de alcanfor líquido, al que se llama Eucaliptol. Su densidad es 0,05 á más de 8° del centígrado, volatizándose lentamente entre más 25° y más 38°. El Eucaliptus es solu-

LA EMPAREDADA DE IRARRAZÁBAL.

(TRADICION CANTABRA.)

—Entonces oidme, continuó diciendo la vieja.

Al lado de esas nubes y tras esa muger que no conozco, y cuyo rostro no puedo distinguir por mas que me empeño; descubro á un arrogante mancebo, cuyos ojos brillan de satisfaccion y orgullo!

—¿Cómo es? ¿Cómo es? preguntó Iván con un acento, que hacía traicion á una emocion violenta, que en vano trataba de ahogar.

—Aguardad, repuso la vieja, con la mirada fija en algun objeto que parecia ver en el espacio!

Es alto, bien hecho, de tez blanca y de cabello negro, y hay tal espresion de doblez y agridad en sus miradas... que casi da miedo. Pero sobre todo, juega en sus delgados labios una sonrisa tan desdeñosa, tan altiva, tan burlona... ¡Oh ese hombre tiene el alma enredada por la perfidia, y amamantada por la traicion.

Mañu se detuvo, é Iván se limpió el frio

sudor que bañaba su frente, murmurando con desesperado acento.

—Es él! ¡Oh mis sospechas! ¡Y la muger? ¡Y la muger? ¡Ay de mí! ¡Ay de todos, sino mienten los pronósticos de esta vieja!

Dirigiéndose en seguida á Mañu le dijo con voz seca:

—¡A lelante!

—Si, sí, murmuró con trémulo acento Mañu, pero tengo miedo... tengo miedo! La mirada de ese mancebo me asusta... su sonrisa me estremecel... y van corriendo ella... y él, envueltos entre las nubes! ¡Pero qué veo! De las almenas de Irarrazábal sale un brazo armado de un hierro... y el joven... cae á sus golpes, y la muger desaparece de mi vista ensangrentada... moribunda! Ya lo sabeis todo, todo; ¡pié! Irarrazábal estupefacto, desconcertado, y creyéndose víctima de alguna horrible pesadilla, pasó la mano por su abrasada frente, miró á la vieja tendida á sus plantas, y metiendo ambas espuelas en los hijares de su caballo, se precipitó en violento escape por la falda de la montaña.

Al llegar ya cerca de casa, habia ya recobrado alguna calma, pero no sin que la

tempestuosa agitacion á que se habia entregado, dejara en su corazon profundas y dolorosas huellas!

Belchigor, el mas antiguo y leal de los criados, salió á su encuentro, y entre otras cosas le dijo, que aquella misma tarde habia partido para casa su sobrino Olano. Habiendo manifestado Irarrazábal alguna estrañeza por tan repentina salida, y el mismo dia precisamente que habia de llegar él segun habian convenido; Belchigor le contestó, que no habia motivo para ello, puesto que Olano no hizo mas que obedecer á una orden de su padre en que le prevenia, que se presentara en el castillo sin pérdida de momento.

La explicacion era cierta en el fondo, y natural en apariencia, lo que no impidió que la suspicacia de Iván se empeñara en encontrar algo de extraordinario y sospechoso en ella.

Con tan funestas disposiciones entró en la casa, despues de ocho dias de ausencia, atormentado por mezquinas desconfianzas, y escitado profundamente por las pérdidas cábalas de la astiya. Cuando él pisaba las escaleras, llegaba desalada Domenja, re-

bosándola el alma arrepentimiento y ternura, con los brazos abiertos para estrecharle en ellos. Pero al ver aquel ceño adusto y sombrío, y aquellas miradas amenazadoras y duras, sintió apagarse en sus labios las dulces y cariñosas palabras que la inspiraban su alegría y su contento.

De ello resultó por demas embarazoso y frio el encuentro.

Iván, que iba dejando introducir, en su pecho al demonio de los celos, sospechó que la frialdad de su mujer podia conocer por causa la marcha de Olano, y así con mal contenido enojo la dijo:

—No parece que te causa mucho placer la llegada de tu esposo?

Y viendo que ella no contestaba, añadió con espresion de amarga ironia:

—Segun la seriedad de tu rostro, pudiera decirse, que mas bien que celebrando la vuelta de una persona á quien amas, estás llorando una despedida.

No pudo mas la desdichada joven, y rompiendo en llanto, corrió á encerrarse en su cuarto.

Si el mal aconsejado Iván hubiera podido verla, tendida sobre su lecho, con el

ble en el alcohol, éter y en los aceites fijos volátiles. Desenvuelve un olor aromático penetrante y especial, y su sabor es cálido, amargo y acre.

También se emplea para el uso externo ó en el estado de alcoholato, preparado con la esencia y con el alcohol, obtenido con las hojas en infusión en el alcohol ó con el paluo de las hojas secas. Estas diversas preparaciones presentan sus propiedades desinfectantes, antisépticas, astringentes, hemostáticas y estimulantes.

Pueden utilizarse ventajosamente las mismas propiedades en el interior y las acciones reparadoras que ejerce sobre la piel son producidas igualmente por esta sustancia sobre las membranas mucosas enfermas. Se ha empleado con éxito también en España é Italia contra las tercianas, pero en lo que ofrece mejores resultados, es en las afecciones crónicas de las vías respiratorias.

Conviene añadir que las plantaciones de este árbol no son productivas sino sabiendo cortarlas con los datos de la arboricultura perfeccionada. Debe advertirse que en algunas localidades de España se han perdido los árboles de que hablamos no por el clima, como torpemente se supone, sino por el descuido con que fueron plantados.

A los pocos días de su plantación arroja fuera de la tierra una raíz larguísima que debe cuidarse esmeradamente, pues si en la época de la trasplante recibe algún daño esta raíz, ó el más insignificante corte, es seguro que se desarrollará trabajosamente el vegetal y perderá sus ordinarias dimensiones.

Cuando logremos fijar bien la atención en el cultivo del Eucaliptus, llegaremos al sorprendente resultado pecuniario que de su cultivo puede obtenerse, primero para el consumo del país y después para la exportación, y un negocio que se presenta productivo, tan inusitadamente productivo como este, tiene que crecer, prosperar y multiplicarse.

Afortunadamente el Eucaliptus puede producir en España para la exportación una cantidad que asombra, antes de que sea un negocio improductivo.

Confiamos en que los magníficos resultados obtenidos hasta ahora en el cultivo de tan interesante árbol contribuyan á que se generalice entre nos-

otros su aclimatación para que á su sombra se desenvuelvan las industrias que pueda originar.

El Eucaliptus, diremos para terminar, ha resuelto un problema de importancia.

J. CARLES.

Segun dice *El Navarro* en su número de hoy, la suposición que se hizo de que venia á sustentar en la prensa los principios fusionistas era completamente gratuita.

De manera que el apreciable colega es conservador-liberal? Mucho celebramos que haya en la prensa pamploñesa un representante de tan apreciable y bienhechora familia y lo celebraremos más, si vemos pronto á *El Navarro* en la oposición.

MADRID.

Madrid 6 de Febrero de 1881.

Sr. Director de EL ARG.

Momentos antes de salir el correo tomo la pluma para dar cuenta aunque ligeramente del consejo de ministros extraordinario que acaba de celebrarse en el palacio de la Presidencia.

El Sr. Cos-Gayón ha llevado á la deliberación de sus compañeros los proyectos de conversión de la Deuda privilegiada, cuyo estudio ha durado tres horas no habiendo estado conformes todos los ministros, por lo que el Sr. Cos-Gayón accedió á las indicaciones que se le hicieron.

Después el Sr. Romero Robledo se ocupó de la cuestión de los banquetes democráticos, acordándose, según se asegura, publicar una disposición prohibiendo conmemoraciones de hechos contrarios á las actuales instituciones.

Se habló de los rumores de crisis, interviniendo los Sres. Romero y Elduayen, en cuyo asunto parece guardó alguna reserva el Sr. Cánovas.

La circunstancia de haberse encerrado en su despacho el Ministro de Hacienda con el subsecretario é interventor general y haber sido llamado el señor Barzanallana ha sido causa de comentarios y de que no se conozcan, á la hora en que escribo estas líneas, las bases del proyecto financiero.

A consecuencia de la precipitación con que escribo esta carta, momentos antes de salir el correo, se me olvidó participar el resultado de las secciones del Congreso que entendían en las proposiciones del ferro-carril de Mengibar presentadas por el Sr. Marfori, y del de los Alduides. La prensa se ocupa ya del primero y en cuanto al segundo, los firmantes de la proposición, que en su mayoría son ministeriales, acordaron retirarla en vista de las declaraciones

Allí, con el corazón desgarrado de dolor, dirijia una mirada impregnada de desesperación y de ternura al hombre que la dejaba abandonada. Pero ¡ay! que también él, por más que se avergonzara de ello, sentía rodar por sus mejillas lágrimas de fuego, al recuerdo de aquella mujer encantadora, que fué la única que hizo latir su corazón indomable, cuyo nombre fué el primero y el último que pronunciaron con amor sus labios. ¡Pobre Iván! Desventurada Domenjal tristes víctimas de vuestras propias faltas, enviados por Dios al mundo para cruzar en amorosa unión el áspero sendero de la vida, y en el que habeis abierto un abismo con vuestras mismas manos.

VI.

Habia pasado un mes desde la salida de Irarrazabal para Castilla.

Una mañana, y en esa hora en que apenas se distingue aun, si es de noche ó de día, se encontraba una mujer lavando ropas, en un sitio que llaman «El salto de agua de Ansondo.»

Al mismo tiempo, llegaba junto á ella

hechas por el Gobierno á los diputados de Soria acerca de no abrir el Pirineo.

El Sr. Carriquiri fué el que insistió en que debía ser retirada para no ponerse en evidencia ni perjudicar el proyecto de los iniciadores. Los Sres. Roca y Saavedra hicieron grandes esfuerzos, pero tuvieron que desistir.

Coméntase á última hora la noticia de hallarse encausado por estafa en los Tribunales de Paris un personaje político que tiene gran influencia en la mayoría del Parlamento español-Suyo F. C.

ADMINISTRACION.

De conformidad con lo propuesto por el Negociado respectivo, la Excm. Diputación Foral y provincial de Navarra ha aprobado los presupuestos de los valles de Arraiz y Larraona y Cendea de Galar para el año actual.

Ha sido también aprobado por la corporación provincial el expediente instruido para la regulación pericial de la renta que debe pagar el ayuntamiento de Aoiz de los fondos generales del partido por el local en que se han establecido los archivos del juzgado.

Se ha concedido autorización al ayuntamiento de Estella para tomar 20.000 pesetas al interés de un 5 p. 100 á fin de que pueda atender á las obligaciones que pesan sobre el municipio.

UNA REVISTA DE MADRID.

Un baile en casa de los condes de Superunda, otro en casa de los marqueses de la Romana; una comida en el palacio de Medinaceli; un banquete en la legación de Méjico; el acostumbrado sábado de la duquesa de la Torre; el martes de la condesa de Guaqui; un rato de agradable conversación en casa de la condesa de Lombillo; función extraordinaria y fuera de abono en la comedia con asistencia de la *high-life* y de la corte.

—¡Al diablo el *claque* y la corbata blanca! decía el cronista deseoso de variar de impresiones.

Y se puso la capa y el hongo, y se lanzó á la calle.

No hizo más que salir y vió un corro de gente alrededor de un ciego que cantaba

Abreme la puerta;
qué puerta tan dura:
¿dónde está la llave
de esta cerradura?

que es una copla de moda como aquella otra de

No me mates,
no me mates,
déjame vivir en paz,

por una senda que bordea el arroyo, un hombre con una ballesta en una mano, y un hato de flechas en la otra. Al acercarse a su lado, se detuvo diciendo:

—Que Dios te guarde, Teresa, y sea bueno para ti y los tuyos el día que llegas!

—Gracias, Belchigor! respondió nuestra conocida Teresa. Que él dé acierto á tu ojo, y pulso á tu mano para tirar la flecha! ¿Pero hoy sales temprano?

—Como siempre. Tengo noticias de que estos días se ha dejado ver una manada de gamos por los bosques de Arbil, y voy á ver si doy con alguno de ellos.

—¿Cómo está tu Señora?

—Así... así!

—Pero que tiene?

—No sé decirte, pero al paso que lleva, es fácil que mi amo D. Ivan cuando vuelva, encuentre frío su lecho.

—Cosa mas rara! ¿Pero ella de qué se queja?

—De nada, y el caso es que va muriendo.

—¿Sin que esté enferma á lo que parece?

—Vete á saberlo. Después de todo, dicen los maestros que su cuerpo está sano.

—¿Y sin embargo?

que parece que la han hecho los periodistas para cantársela al gobierno.

Signió su camino.

—¿A dónde irá? se dijo, y entró en la Comedia.

Precisamente en aquel momento cantaba una actriz:

¡Ay que me tienes *perdiendo*
como la salamanquesa
por los rincones *metida!*

Y el público, el distinguido público del turno primero, aplaudia y pedía otra:

Salió el hombre de allí y se fué á Variaciones. ¿Qué hay esta noche? Y los revendedores:—La ciento cuarenta y una de la *Lola*.

—Vámonos á Lara, exclamó; y al mismo tiempo que entraba en este teatro cantaba un actor entre atronadores aplausos:

En la torre más alta
que tiene el *moró*,
está mi amor cautivo
por eso *lloró*.

—¿Querrá Dios que vea yo una comedia en alguna parte? decía el cronista desesperado.

—A Eslava. Y el cartel con letras enormes le gritó:

¡Eh! *A la plaza! á la plaza!*

Desde la calle se oían las canciones *flamencas* de adentro. Dudó si entraría ó no; pero ¿qué había de entrar si no quedaban *billetes*?

Billetes de lotería, eso sí; en cada esquina le ofrecían una porción de *chulas* (porque ya no hay muchacha madrileña que no sea *chula*).

Billetes de la *Nacional*.

Billetes del *Pardo*.

Billetes del *Niño*. (Esto es, el Niño Jesús que va estampado en los billetes.)

Y, por añadidura, el programa de *La Europa* con un número de la lotería á la cabeza.

Entró en un café, y el pianista acompañaba á una *cantaora* que vociferaba.

¡Marecía del Socorro,
que andando sola *po el mundo*
me perdí sin saber cómo!

Y un público compuesto de empleados, comerciantes, obreros, estudiantes y señoras (ó á lo menos lo parecían), aplaudía frenéticamente.

—Decididamente renunció á los espectáculos públicos—pensó.—Me voy á una casa modesta, donde no haya que ir de frac, donde disfrute de las expansiones de una familia de la clase media.

Pero apenas entró y saludó á veinte ó treinta personas formales que allí había, cuando el jefe de la familia aquella, que era todo un magistrado de esta Audiencia, le dijo:

—Va Vd. á oír á las niñas unas *malagueñas*.

Y las niñas, que acaban de llegar de un colegio francés, se sentaron al piano y cantaron una tras otra:

—Y sin embargo cada vez está peor!

Hubo un momento de silencio entre los dos interlocutores. De pronto, Teresa, mirando fijamente al cazador, le preguntó con voz solemne:

—Dime, Belchigor ¿conoces en nuestros bosques la *Erla-Lorea*? (1)

—¿Quién no la conoce, si es la flor de la ventura? Nace con las nieblas de la primavera, y muere con el fuego del Estío?

—Pero muchas de ellas se agostan al punto de abrirse.

—Yal porque según dicen, hay un gusano que se enamora de ellas, y las roe el corazón!

—Pues las hijas de los Señores son como las *Erlas* de los bosques, y hay gusanos que entran en su corazón y las roban la vida.

—Pero ella tiene sano el cuerpo, según dicen los maestros.

—¿Y el alma?

—¡Teresa! exclamó Belchigor asombrado.

(1) *Erla-Lorea*. Llor de abeja, llamada así porque imita admirablemente á una abeja librando una flor.

Agua menudita llueve,
cayendo están las canales,
¡ábreme, niña, la puerta,
que soy aquel que tú sabes!

—Muy buenas noches—dijo el cronista,
y se marchó á la calle.

Pasaban por su lado unos señoritos de
buenas casas, muy conocidos en los altos
círculos de la corte. Iban de capa y pavoro
y discutían de esta manera:

—Iremos al Puerto.

—No señor, á la Taurina.

—No me dá la gana; al café del *Impar-*
cial, á ver bailar el *Petaco!*

—Yo me voy al *can-can!*

—Yo me voy á la cama!

Pasaban unas *personitas* de la *high-life*
de la plaza del Rastro, con pañuelo en los
hombros, pañuelo en el cuello y pañuelo
en la cabeza, que son tres pañuelos, y al
verles dijeron.

—¡Como está Madrid!

El cronista se fué á dormir pensando en
todo esto y repitiendo:—¡Cómo está Ma-
drid, villa del oso y del madroño, corte de
las Españas!

Job.

CURIOSIDADES.

He aquí cuánto costaba vivir en Ate-
nas en tiempo de Demóstenes, 300 años
antes de Jesucristo.

Demóstenes decía que en su tiempo no
se vivía bien con una renta de 500 pesetas.
Sin embargo, su madre, que sólo tenía
una pensión de 644 pesetas próximamente,
pudo criar á sus dos hijos; es verdad que
no tenía que pagar alquiler por su casa,
y que los gastos de la educación de
Demóstenes se contaban aparte.

Con 4.000 pesetas de renta se vivía en-
tonces decentemente. Hoy día, en las
grandes capitales, es necesario por lo mé-
nos el quintuplo, es decir 5.000 pesetas
para vivir una vida modesta en condicio-
nes parecidas á las que parece indican los
antiguos.

Algunos servicios eran relativamente
baratos. Por ejemplo, por 30 céntimos se
iba desde el Pireo á Egipto (siete leguas),
y una familia hacía un viaje de doscientas
leguas, de Egipto á Atenas, por una peseta
85 céntimos. Pero la mayor parte de
las manufacturas estaban relativamente á
precios elevados: una clamys (manto de
guerra), valía de 14 á 15 pesetas; unos
zapatos de mujer, una peseta 85 céntimos;
una cota, en tiempo de guerra, 916 pesetas;
un casco, 91 pesetas, una trompeta,
55 pesetas.

¿Qué consecuencia sacamos de estos
precios escogidos como ejemplo? Solamente
que el dinero parece haber tenido en el
siglo de Demóstenes cerca de dos veces
más de valor que hoy día, y que si hacía
falta cinco veces menos para vivir en una
condición modesta, es porque los griegos
de aquel tiempo tenían menos necesida-
des que satisfacer que los españoles de
hoy.

Tengase en cuenta que aun cuando en
aquellos tiempos no se hablara por pesetas
está hecha la traducción con la reducción
correspondiente.

El concierto que mañana á las ocho de
la noche tendrá lugar en el afortunado
café de Europa, se sugetará al siguiente
programa:

Primera parte.—1.º Fascinación, tanda
de walses, por O. Metra.—2.º Molinet,
polka, por Straus.—3.º Guagira, por Bre-
ton.—4.º Gran fantasía de la *Africana*,
arreglada para sexteto, por J. Reinoso.

Segunda parte.—1.º Sinfonía de *Guil-*
lermo Tell, por Rossini.—2.º Minueto del
quinteto número 11, por Bocherini.—3.º
Tanda de rigodones, por Cánepa.

Procedente de Cascante, su residencia
habitual, llegó ayer á Pamplona el distin-
guido jurista y ex-diputado provin-
cial y á Cortes, D. Antonio Morales.

Designado este señor por el Ministro de
Gracia y Justicia para que informara en
nombre de la Legislación de Navarra,

aquellos puntos que deben tenerse presen-
tes al redactar el proyecto de unificación
del código, parece ser que ha terminado
un estensísimo trabajo, el cual será leído
en una ó varias sesiones que celebre al
efecto el Colegio de Abogados de Pam-
plona.

A juzgar por las noticias que recibimos
de Tafalla, la feria que comenzará dentro
de pocos días promete estar concurrida y
animada como se ha visto pocas veces;
además de los buenos preparativos que se
advierten, indicando excelentes auspicios
para el comercio é industria, no se des-
cuida la gente de buen humor para dis-
poner funciones de teatro, bailes y otras
distracciones.

En el segundo número del periódico
liberal *El Navarro*, el cual es según la
opinión pública órgano del Diputado pro-
vincial D. José María Gastón, encontra-
mos las siguientes líneas:

«Muchas y muy fundadas quejas se oyen
diariamente contra la empresa del ferrocarril
que atraviesa esta provincia; y, si
nuestras noticias son ciertas, van á ele-
varse al gobierno exposiciones pidiéndole
medidas que pongan coto á los perjuicios
que al comercio y á la agricultura se
irrogan.

Ciertamente que si la rapidez y exacti-
tud en las comunicaciones es uno de las
mayores progresos que en nuestro siglo
se han realizado, en Navarra pudiera creerse
que no han sido estos muy notables
cuando hay trayecto en que un carro hace
competencia á la locomotora.

Y sin hablar de quejas de otra índole,
hoy nos limitaremos á consignar que se-
gun hemos oído el número de empleados
es muy escaso para atender á las necesi-
dades del servicio público, asimismo que
el material; de manera que ni aquél se
presta en las condiciones que hay derecho
á exigir, ni aquellos disfrutan para el des-
canso del tiempo necesario. A consecuen-
cia de esta falta de personal y material es
escaso también el número de trenes.

Mucho nos complacería que nuestros co-
legas locales fueran como nosotros el eco
de estas quejas, que habrán seguramente
llegado á sus oídos, porque son generales.

Hacemos nuestras las ideas expuestas
por *El Navarro* y celebramos complacerle
mucho de esta manera.

Segun teníamos anunciado hoy han sa-
lido con dirección á Madrid los individuos
del Ayuntamiento de Pamplona señores
Blasco y Arraiza, acompañados por el se-
cretario Sr. Ilarregui, los cuales van en
representación del Municipio para gestio-
nar cerca del Gobierno la cesión de los
terrenos ocupados por la ciudadela.

Si se verifica hoy ó mañana un cambio
de ministerio, no pueden llegar los conce-
jales pamploneses en ocasión más oportu-
na.

Desde ayer corre por esta capital el ru-
mor de que un funcionario público que de-
sempeña un puesto de alguna importancia,
ha sido objeto de cierta medida por parte
de las autoridades superiores.

Es verdaderamente inaguantable lo
que nos ocurre con el ramo de correos;
esta mañana se nos ha entregado la carta
que insertamos en la sección de Madrid;
dicha carta, fechada anteayer en la corte
debió recibirse en Pamplona ayer á la una
de la tarde, pero á juzgar por la hora en
que ha llegado á nuestras manos, vino la
tal carta á Pamplona anoche á las 9 y
media. ¿Qué clase de viajes hace la cor-
respondencia?

La carta que suponemos que ayer nos
escribiría nuestro corresponsal, tampoco
la hemos recibido hoy ni por el mediodía
ni por el norte. Sentimos doblemente que
otras veces, estas irregularidades por el
interés que el correo de hoy procedente
de la corte, encierra para los aficionados
á impresiones políticas.

En varios periódicos madrileños en-
contramos la noticia, anticipada hace al-
gunos días por telegrama de nuestro cor-
responsal, de que la Junta consultiva de
Guerra, ha desechado por unanimidad el
proyecto de ferrocarril por el Roncal.

El nombramiento del Sr. Gortari para
una plaza vacante en la Excm. Diputa-
ción foral, nombramiento de que ayer dió

cuenta el nuevo periódico local, ha cau-
sado extrañeza en algunas personas á quie-
nes ha llegado la noticia.

Dice el nuevo periódico local que hoy
ha debido salir la célebre D.ª Baldomera
Larra de la prisión en que se encontraba.

Sentiríamos que tuviéramos diferencias
por asuntos de este género, pero la verdad
es que nosotros creemos que no debía sa-
lir á la calle dicha señora, precisamente
por eso, porque debe.

Remitimos la atención de nuestros lec-
tores á la carta de Madrid, inserta en este
número, en lo que se refiere al negocio
del camino de hierro por Alduides.

Hace dos ó tres días que, aunque de
una manera enigmática, se va estendiendo
una noticia, según la cual un personaje
español, residente en París y que repre-
sentaba alguna influencia en la actual si-
tuación política, se encuentra procesado
por haber cometido irregularidades de
mala especie.

No les faltaba más á los liberales-con-
servadores ó viceversa.

Al conducir este tarde á la última mo-
rada el cadáver del desgraciado oficial,
que falleció anteanoche repentinamente
estando de tertulia en la casa de uno de
sus jefes, ha ocurrido un incidente que ha
reunido junto al portal de la Taconera
bastante número de curiosos.

Parece ser, según nuestros informes,
que el coche mortuario no estaba á la ho-
ra que se le había citado junto al portal
referido; conducida hasta este sitio la ca-
ja fúnebre por soldados de la escuadra de
gastadores, y depositada en el suelo
mientras se hacían las salvas de ordenan-
za, el jefe del cuerpo á que perteneció el
finado, en vista de que la comitiva aguar-
daba bastante rato y en momentos tan crí-
ticos, ordenó á los gastadores que conti-
nuasen conduciendo el féretro hasta el
campo santo.

Poco despues llegó el carro mortuario,
á cuyo conductor se le ha manifestado que
ya no hacía ninguna falta; éste ha insisti-
do en que tenía derecho á cobrar la cuota
correspondiente y se ha recurrido por
unos y otros á la autoridad municipal, ig-
norando nosotros la resolución que habrá
adoptado el Sr. Jarauta, que es el concejal
á quien inmediatamente y sobre el terreno
del suceso se han presentado unas y otras
quejas.

Un caballero disfrazado con un elegan-
te dominó de raso tuvo en el primer baile
del gran teatro de la Opera de París una
originalidad que llamó la atención.

Pedia permiso á todas las damas que le
parecía para besarles la mano, besaba y
apuntaba algunas líneas en su cartera.

El objeto que se propuso era oler los
guantes de las damas cuya mano besaba
para formar la siguiente estadística.

Besos dados, ó mejor guantes olidos,
286. Guantes limpios con bencin, 269
Idem nuevos, 17.

CULTOS

Santo de mañana.—Santa Apolonia vr.
y mr.

En S. Saturnino: cuarenta horas: se ex-
pone S. D. M. á las cuatro y se reserva
á las seis.

MERCADOS.

Precio MEDIO, en el día de hoy de los
artículos que á continuación se espresan:

Trigo á 22. reales robo.
Abena á 9.
Cebada á 12.
Maíz á 13.
Beza á 12'50.
Habas dnras á 17'50,
Alholba á 17.

Alhóndiga Municipal.

Precios de los líquidos, hoy, día de la
fecha.

Vino comun, de 17 á 21 reales cántaro.
Id. rancio, de 40 á 44 id. id.
Vinagre, de 10 á 12 id. id.
Aguardiente, de 32 á 56 id. id.
Aceite, de 54 á 60 id. arroba navarra.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
Compañía de seguros contra incendios.

GARANTIAS

capital, primas y reservas

115.524.344'84.

Esta gran Compañía Nacional tan cono-
cida y preferida tanto por su capital social
como por la rapidez y religiosidad con
que atiende á todos los siniestros asegura
contra el incendio, rayo y explosión las ca-
sas, muebles y mercancías por una módica
prima.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, Subdi-
rector en Navarra.

COMISION

del Banco Hispano Colonial en Pamplona.

El poseedor de carpetas provisionales
que para el día 8 del mes actual no las
haya presentado en esta comision, calle
de Zapatería número 40 solicitando el
cance por los billetes hipotecarios defi-
nitivos del Tesoro de la Isla de Cuba,
tendrá que dirigirse para realizarlo á
Barcelona ó Madrid.—El comisionado
del Banco Hispano Colonial.—Mariano
Gabás.

QUINTAS.

Los que quieran servir en clase de susti-
tutos, como igualmente los que deseen ser
sustituidos, pueden acudir acompañados
de los documentos que exige la ley vigente
de reemplazos á la calle de San Anton nú-
mero 7, piso 4.º, en cuyo punto se les dará
las explicaciones necesarias.

Pamplona 26 de Enero de 1881.—Como
representante.

PASCUAL MAÑERO.

VINO VALDIÑON.

Se llama la atención del público acerca
de la bondad de este vino que desprovisto
de toda sustancia que no sea produc-
to de la vid, puede garantizarse su pu-
reza y se recomienda muy de veras á
quien estime su salud: muchas familias
que así lo han comprendido, lo usan en
sus mesas.

Depósito directo esclusivo: *La Ban-*
dera Nacional, 36 Paseo de Valencia 36.

Véndese á 3 reales botella, abonán-
dose 1 real á la devolución de la misma
vacía.

ANUNCIO.

Se halla de venta por voluntad de sus
dueños un edificio nuevo que se construyó
y ha servido para casino en la villa de Pe-
ralta, Plaza de la Constitución.

El que desee interesarse en esta com-
pra, puede dirigirse para más pormeno-
res á la Notaría de D. Plácido Luis de
Redin, residente en aquella villa ó al des-
pacho que tiene en esta capital calle de
Espoz y Mina número 4 tercero, D. Santos
Luis de Redin.

EL TELEGRAFO.

Servicio de EL ARG.

Madrid, 8, 9'45 m.

Pamplona, 8, 12,20 t.

Gabinete presentó hoy dimision.

El Rey negóse á firmar el preámbulo
del decreto de amortizables.

MARIANO GABÁS.

Compra y vende valores del Estado
cotizables, á precios convencionales.
Zapatería 40.

Fuerzas y Vigor para todos.

UN BUEN CONSEJO PARA TODO EL MUNDO !!
El gran purificador de la Sangre

EL ROB LECHAUX

CON LOS ZUMOS CONCENTRADOS Y YODURADOS DE
BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA

Preparado por **Mario LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos

Activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórbidos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los *Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, las Herpes, las Fístulas, las Caries, el Ozena, la Sífilis y los restos del Mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.*; da a los niños raquíticos la fuerza y los colores; a los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías.

Numerosos certificados. — Exíjase sobre todos los frascos la firma del inventor **LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos, FRANCIA.

Depósitos en *farmacias y Droguerías* — Venta al por mayor en casa de **Mario LECHAUX**, rue St-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO.

DEPOSITARIO EN PAMPLONA—NEGRILLOS Y ERICE.

FARMACIA DE LOS SEÑORES BORRA Y MURUZABAL.

EPILEPSIA
O ACCIDENTES NERVIOSOS
VULGO MAL DE CORAZON, ALFERECIA ETC.
asi como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables
 se curan radicalmente con las
PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA,
 cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian 20 y 30 años.

Depósitos en las principales farmacias de España y el extranjero, y en Pamplona en la farmacia de los Srs. Borra y Muruzabal.

Se remiten prospectos gratis.—Diríjanse, 19, duplicado, izquierda, Madrid.

TERCIANAS.

Con una sola fórmula del eficaz FEBRIFUGO DE OCHOA, desaparecen las calenturas cotidianas, tercianas y cuartanas más pertinaces y rebeldes a otros medicamentos.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de *D. Fernando Borra*, calle Nueva, núm. 2, y en las principales farmacias de España.

EL DIA.

Eco fiel de la voluntad del pais, que trabaja y paga; defensor de sus intereses contra el egoismo de todos los partidos indistintamente.

Un ensayo de tres meses y las numerosas indicaciones recibidas de sus suscritores han demostrado a la empresa que, por ahora al menos, el público prefiere el periódico más pequeño a 5 céntimos. En consecuencia desde 1.º de Enero de 1881 los precios serán los siguientes:

En Madrid..	Un mes.....1	pesetas.
Provincias, Gibraltar y Marruecos..	Trimestre..5	»
Portugal.	Trimestre..6	»
Antillas españolas (en oro) y Estados adheridos a la Union Internacional de Correos.	Trimestre..10	»
Filipinas y Estados no adheridos a dicha Union..	Trimestre..15	»

NUMEROS SUELTOS, 5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.
 No se sirve suscripción sin que preceda el pago. Es preferible suscribirse directamente abonando el importe por libranza de fácil cobro a la orden del Administrador de EL DIA, o por sellos de Correos, remitidos estos en carta certificada precisamente.

OFICINAS: MONTERA, 36, PRINCIPAL.

En la redaccion de este periódico se hallan papeletas de suscripción a EL DIA.

COMPANIA DEL SOL

SEGUROS A PRIMA FIJA, CONTRA EL INCENDIO, EL RAYO, LA ESPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR

Esta compañía es la más antigua y rica de cuantas se conocen, y su gran capital superior al de todas las demás, le permite hacer los seguros un 25 por 100 más baratos que las demás compañías.

AUTORIZADA

EN FRANCIA.	EN ESPAÑA.
Por Real orden de 16 de Diciembre de 1829.	Por Real orden de 17 de Octubre de 1879.
Dirección general en PARÍS, calle de Chateaudun, 44.	
Dirección de España en MADRID, Plaza de la Independencia, 10.	

GARANTIAS:

Capital social, enteramente satisfecho en efectivos.	rs. vn. 24.000.000
Reserva estatutaria, en efectivos.	» 24.000.000
Reserva para eventualidades, en efectivos.	» 8.496.906 '76
Reserva para riesgos en curso, en efectivos.	» 5.067.296 '20
Primas en cartera, a cobrar.	» 202.144.005 '42

Total de las garantías, rs. vn. 263.708.208 '08

6.775 siniestros han sido satisfechos durante el año de 1879, importando la suma de rs. vn. 14.052.701 '72.

Desde su creación la Compañía del SOL ha satisfecho 120.105 siniestros importando rs. vn. 314.531.532 '28.

La Compañía ha hecho solemne renuncia de sus fueros franceses, sometándose estrictamente a las leyes vigentes en España.

Director particular de la provincia de Navarra
D. CESAREO RABANAQUE, Mayor, 33, Pamplona. 30-15

ANUNCIO.

SE VENDE ó arrienda la Tejería llamada de Veloso junto a la carretera del Baztan y distante dos kilómetros de esta ciudad: en la casa y fonda de don José Sanjulian calle de Estafeta numero 64, darán más pormenores. 33-(d)

DEPOSITO DE VELAS
a tres y medio reales libra.
 Casa del Optico, Chapitela, número 21.

Bujías inglesas libra de 400 gramos ó sean 13 onzas: las hay de 5, 6 y 8 velas el paquete, por cajas de cien paquetes se hace rebaja.

25.000 ROLLOS

de papel pintado para habitaciones desde 2 reales hasta 60 el rollo.

Gran novedad en cenefas y zócalos.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.
 Liston negro y dorado para cuadros se hacen en la misma casa.

El dueño de este establecimiento, siempre deferente para proveer su comercio de los adelantos del dia en este momento acaba de recibir infinidad de géneros de su ramo.

Una gran coleccion de ACORDEONES.

Radicalmente se cura la TOS con el *Jarabe de bálsamo de tolu*, dosificado a la morfina preparado por Fernandez Velasco.—Farmacéutico.—Fuenterrabia, (Guipuzcoa.)

Es remedio eficaz contra la tos de los niños, adultos y ancianos, útil e irremplazable para curar en cualquier sexo y edad las afecciones crónicas y agudas de la laringe, bronquios, pulmones y pleuras, en una palabra todas las afecciones de los órganos respiratorios.

A cada frasco acompaña un prospecto con la manera de usarlo.

Depósito general en Navarra, en la farmacia del doctor Mercader, Curia 2 Pamplona.—Vera, farmacia de Echeverria.—Los pedidos al por mayor en casa de su autor.

FOTOGRAFIA.
 de
EMILIO PLIEGO.

Calle de San Nicolás esquina a la plaza de Castillo.

Se hacen ampliaciones, grupos y tarjetas de todas clases, con arreglo a los últimos adelantos del arte.

Procedimiento especial para fotografías de niños las cuales se obtienen instantáneamente.

Única casa en Pamplona donde se trabajan los magníficos retratos de esmalte cuya perfecta conservación puede considerarse tiempo por indefinido.

San Nicolás
esquina de la plaza del Castillo.

DINERO.

Los que deseen tomarlo a interés bajo la garantía de fincas que se hallen libres de toda carga ó gravamen, pueden dirigirse a la Agencia del que suscribe, calle Nueva, número 26, 3.º

Foajin Hermoso de Mendoza.

FÁBRICA DE NAIPES
 Y LITOGRAFÍA
 DE
J. DONATO CUMIA
 Tecenderías, 33.

Esta antigua y acreditada fábrica de naipes ha sido aumentada recientemente con un gran establecimiento de litografía, así que sus habituales parroquianos y el público en general encontrarán, no solo mayor perfección y variedad en los primeros, sino tambien buen gusto y economía en toda clase de trabajos litográficos en negro ó colores, como son cromos, anuncios y targetas comerciales, esquelas de participacion de eniace y defuncion, mapas, planos, circulares, facturas, etiquetas, viñetas, membretes, targetas de visita y en general cuanto abraza el ramo de litografía.

33, Tecenderías, 33.

EL ARG.
 DIARIO DE LA TARDE
 político y literario.
Defensor de la union vasco-navarra.

Redaccion, Administracion é Imprenta, Paseo de Valencia núm. 28.

Cuesta la suscripción en Pamplona una peseta al mes.

En el resto de España, 3'50 pesetas el trimestre.

En el Estrangero y Ultramar 10 pesetas trimestre.

Anuncios en tercera plana o 10 línea por primera vez y o'5 las restantes; anuncios en cuarta plana a precios convencionales.

PILDORAS DE HIERRO
BISMUTO, DE OCHOA.

Formuladas y dosificadas por el Doctor en medicina **HERRERO.**

Contra la clorosis, la anemia, la opilacion ó falta de las reglas y en general contra todos los estados en que halle deteriorada la naturaleza por empobrecimiento de la sangre, particularmente cuando acompañan dispepsias ó dificultades de la digestion.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de *D. Fernando Borra*, calle Nueva núm. 2 y en las principales farmacias de España.

REEMPLAZO DEL AÑO 1881.

Todo el que desee ingresar en el Ejército en clase de sustituto puede pasar a casa del que suscribe, Calle de Navarria número 29 y 31 piso cuarto quien le enterará de las condiciones así como tambien de los documentos que para su entrada en caja son indispensables.

Los que residan fuera de la capital pueden escribir al firmante en la seguridad de recibir contestacion inmediata.

Pamplona 1.º de Febrero de 1881.
 FILOMENO OIA.

AGENCIA DE NEGOCIOS
 de
JOSE J JAUREGUI.

Corresponsal en esta ciudad de los Sres. Delgado, Pozo, Cano y Villarino, Agentes del Ilustre colegio de Madrid.

Se encarga de la obtencion de pensiones a favor de los padres ó viudas de los soldados muertos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, desde 1.º de Julio de 1864 a fin de Agosto de 1868, sea cualquiera la causa de la defuncion de los causantes.

San Francisco, 8, segundo

SUSTITUCION DE QUINTOS.

El Agente que suscribe, no tiene inconveniente en proporcionar Sustitutos para el próximo reemplazo, tanto a los particulares como a las corporaciones que los necesiten, avisando el número de los que sean, luego del sorteo; seguros de que los precios, comparados con los de los años anteriores, serán económicos en tiempo y dinero.

Tambien ajusta ó compra cuantos mozos ó viudos sin hijos, se le presenten y llenen los requisitos legales, seguros de que el precio convenido entre ambos, quedará bien garantido.

BERNITO BUSTINCE.
 POZO-BLANCO 11 PAMPLONA.

Imprenta de L. García y Compañía.